

LA GUERRA EUROPEA

DESDE GINEBRA

(De nuestro corresponsal especial en Suiza)

Dos procedimientos para acabar con el adversario.—Una hipótesis aceptable.—Causa muy probable de la amplitud dada a las operaciones en el teatro turco.—Condiciones que eran necesarias para determinar en los Dardanelos la intervención de las naciones provisionalmente neutrales.—Dos graves equivocaciones, y sus consecuencias.—Período de inactividad de las escuadras anglofrancesas.—Círculo vicioso.—Inconvenientes de recordar ciertos episodios históricos.—La prensa rusa pone los puntos sobre las íes, y los italianos y los búlgaros se ponen en guardia contra el nuevo peligro.—Nueva fase de las negociaciones entre el Gobierno italiano y el embajador de Alemania.—Firmes declaraciones de los ministros de las potencias balcánicas, danubianas y dimisión de Venizelos.

Ginebra, 6 de Abril de 1915.

Si cualquiera de nosotros se viese empeñado en un duelo a muerte, parece lógico que preferiría dar una buena estocada en el corazón del adversario a entretenerse en quitarle la vida contándole sucesivamente los diferentes miembros. Pues bien: el plan revelado por las operaciones emprendidas últimamente por los aliados nos hace pensar que éstos han optado por el procedimiento inverso a aquel que a nosotros se nos antoja natural y conforme al buen sentido: los aliados han creído que lo mejor era empezar por matar el cuerpo del enemigo. En vez de aperechirse a asestarle los golpes más violentos en pleno pecho, han dirigido sus ataques a Austria-Hungría y a Turquía, es decir, a los dos apéndices del imperio alemán. Alemania es, ó debiera de ser—si hemos de dar fe a la literatura anglofrancesa—de la guerra actual—, el verdadero cuerpo enemigo, y por consiguiente contra él habría sido menester acometer con todos los medios ofensivos disponibles. Venidos los alemanes, es evidente que los otomanos y los austro-húngaros se verían obligados a frotarse a pedir gracia; en cambio, no aparece muy segura la recíproca de ese enunciado axiomático. El argumento que pudiera oponerse a nuestra opinión consistiría en decir que no había posibilidad, dada la inmensa fuerza defensiva de este imperio, mientras que la debilidad de los otros dos estados aliados, el búlgaro y el turco, permitía caer sobre ellos con casi la certidumbre de destruirlos con relativa facilidad. Tal argumento tendría quizá valor para el vulgo, mejor dicho, para el mundo profano; pero un profesor de estrategia se apresuraría a calificarlo de positiva heresia.

En todo caso, seguramente un Napoleón se hubiera burlado de él. Y como los Estados Mayores de los aliados son sumamente inteligentes, y como un plan militar, sobre todo si corresponde a una guerra del carácter de la que está ensangantando a Europa desde hace ocho meses, no se adopta sino después de muchas meditaciones, cabe dudar que acaso el propósito de acabar previamente con Turquía, propósito demostrado desde el día—el 18 de Febrero pasado—en que se inició la gran acción contra los Dardanelos, haya obedecido a causas particulares, todavía no bien conocidas, más que a la creencia de que privando a Alemania de sus dos apéndices iba a lograrse más pronto la victoria definitiva.

Esta hipótesis resulta cada vez más aceptable a medida que el espectador imparcial va adquiriendo datos y acercándose al buen punto de vista, que le permita distinguir los primeros y los segundos planos de la perspectiva de la guerra. No sólo la susodicha hipótesis adquiere entonces crédito, sino que también comienzan a vislumbrarse sus causas verdaderas de la amplitud dada de repente por los aliados a sus operaciones en Oriente. ¿Cuáles son esas causas? No seremos nosotros ciertamente los que respondamos categóricamente a semejante pregunta; mas, sin pretender estar al corriente de los secretos de los Estados Mayores y de los de la diplomacia, nos es lícito sospechar que la obra de los aliados contra el imperio otomano haya obedecido sencillamente al deseo de determinar, en fin, la intervención de las potencias provisionalmente neutrales, creyendo que sólo esta intervención podría dispensar el factor capaz de poner remate al estado de equilibrio ó de compensación en que se encuentran, como lo hemos dicho tantas veces, las líneas de batalla en Oriente y en Occidente. Los aliados estaban convencidos de que a las ofensas suyas de hacer participar a Italia y a los estados balcánicos al reparto de los despojos de los territorios que en Europa y en Asia poseen los turcos no resistirían los ambiciones de todas esas naciones, y que de esta suerte, «biso factor», se sumaría ellas al partido hostil a los imperios centrales.

Para que se realizaran tales esperanzas hubiera sido preciso primeramente que al ataque brusco a los Dardanelos hubiera seguido inmediatamente la aparición de las escuadras anglofrancesas en las aguas del Cuerno de Oro, y en segundo lugar, que la gente búlgara y que los italianos hubiesen olvidado por completo los episodios de la historia de Rusia concernientes a las aspiraciones seculares de los moscovitas respecto a Constantinopla.

Desgraciadamente para los aliados, el forzamiento de los estrechos ha resultado mucho más difícil de lo que ellos se figuraban. Los progresos de la artillería naval no han bastado para aportar al teatro de la lucha elementos de superioridad decisiva y los efectos de las defensas costeras, y los efectos de los explosivos flotantes, favorecidos por las circunstancias particulares de la corriente en los Dardanelos, según ya expresamos en otras crónicas, se han revelado bastante más peligrosos de lo que se había supuesto.

Debido a las dificultades, no reconocidas teóricamente, de la acción exclusivamente naval, fué necesario pensar en la cooperación de fuerzas terrestres; pero dependiendo esencialmente de la sorpresa del enemigo el ataque combinado, era indispensable tener preparado un numeroso ejército antes de proceder al bombardeo por mar de los fuertes de los Dardanelos. El error cometido al apreciar los detalles de la empresa de referencia hizo desear aquella preparación: de modo que al enemigo se le dejó tiempo bastante para concentrar en el istmo de Bulair tropas suficientes para que no fuera posible acción alguna ofensiva en la península de Gallipoli, á menos que desembarcaran en ella considerables efectivos.

Ahora bien: está probado que las fuerzas aliadas transportadas a las islas del Archipiélago que sirven de bases a los aliados son relativamente escasas y muy heterogéneas, circunstancia esta última muy poco favorable a suplir la calidad las insuficiencias del número; había que reconocer, pues, que el ataque a Turquía tenía que perder fuerza, y que no siendo fácil por ahora el mandar más tropas al teatro turco era de prever un período, más ó menos largo, de inactividad en dicho teatro. Esto es lo que ha sucedido: desde los combates del 18 de Marzo nada se ha hecho allí de particular, y esta fase podría prolongarse bastante si se confirmaran las noticias comunicadas ayer al diario italiano «La Stampa» por su corresponsal en Atenas, quien afirma que el cuerpo expedicionario anglofrancés, que se encontraba en Mudros (isla de Lemnos), ha sido embarcado con rumbo a Alejandría, donde permanecerá hasta que se decida el nuevo ataque a los Dardanelos; las escuadras aliadas—siempre según el testimonio del corresponsal de «La Stampa»—no parecen tampoco prepararse a intentar nada importante por el momento contra los estrechos, y se dice en la mencionada capital griega que Francia é Inglaterra habían decidido lanzarse a la aventura contra los turcos convencidos de que serían secundados por Grecia y Bulgaria. Es claro que si los Ejércitos de estas dos naciones hubiesen ayudado al cuerpo mandado por el general francés D'Amade habría desaparecido la superioridad numérica de que antes hablamos y el éxito de la operación contra Constantinopla hubiera sido casi seguro. Mas para ello hubiera sido menester acertar á salir de este círculo vicioso, á saber: los balcánicos no habían de decidirse a intervenir interin no se viese cierta la victoria de los aliados, y los aliados no podían garantizar su triunfo interin no dispusieran libremente de los recursos militares de los balcánicos. El dilema oriental no tenía solución.

No se podía resolver, sobre todo, porque, como antes manifestamos, era imposible que los hombres políticos de Italia, Rumania, Grecia y Bulgaria—salvo una excepción, la del Sr. Venizelos, ex presidente del Gobierno helénico—olvidaran ciertos episodios de la historia de Rusia. Lejos de olvidarlos, los acontecimientos actuales habían de refrescar la memoria de los que tenían cabal conocimiento de las nunca perdidas esperanzas de los rusos en sus ansias de ser un día dueños de la gran ciudad del Bóforo, ya bautizada por los Romanof con el significativo apelativo de «Zarigrado». En los primeros años de la demostración naval contra los Dardanelos los espíritus candidos pudieron creer en la sinceridad de la prensa inglesa y de la francesa, que decían que Constantinopla y las dos orillas de los estrechos constituirían tierras neutralizadas y que Rusia se contentaría con poder navegar libremente por los canales que ponen en comunicación las aguas del Mar Negro con las del Egeo y con que el culto ortodoxo se practicara en la antigua Basílica de Santa Sofía. Pero no tardaron los «caros oficiosos rusos en poner los puntos sobre las íes declarando que muy equivocado estaría el que se figurase que Rusia iba por este ó aquel interés ajeno á renunciar á la posesión total y efectiva de Constantinopla y de sus dependencias terrestres y marítimas. Ese lenguaje, claro, terminante y enteramente de acuerdo con la opinión histórica de los gobernantes rusos, no sólo redujo á la nada las esperanzas inmediatas de los anglofranceses, sino que sirvió para que tanto los italianos como los balcánicos neutrales se pusieran en guardia contra el nuevo peligro que los amenazaba. Desde aquel mismo momento las negociaciones, que venían realizándose con cierto sigilo, entre el Gobierno de Víctor Manuel III y el príncipe de Bülw, embajador alemán cerca del Quirinal, revistieron un carácter oficial y público; los Sres. Bratiano y Radostawof, presidentes, respectivamente del Gabinete rumano y del búlgaro, reiteraron y acentuaron sus pareceres favorables al mantenimiento de la neutralidad de los estados balcánicos del Danubio, y, en fin, el señor Venizelos, amante partidario de los aliados, tuvo que dejar el Poder.

MUTATO NOMINE

Información telegráfica

EN FRANCIA Y EN BELGICA

El alma de Francia.—Un discurso del jefe del Gobierno.

PARIS 13.—El presidente del Consejo de Ministros, M. Viviani, al responder á un discurso del prefecto del Cneuse ha pronunciado otro muy elocuente, que puede resumirse así: «Alemania, que sólo concedía valor á lo material, ignoraba que el alma francesa contenía tesoros de abnegación y de heroísmo. No creía un pueblo disociado y trivial, y se encontró ante un muro de hierro, que cedía para recobrar luego su forma primitiva, á manera de un fleje de extraordinaria flexibilidad, que obliga á los invasores a sostener ruda y prolongada pelea, para la que no estaban preparados, ya que contaban con alcanzar un triunfo tan inmediato como definitivo. Y con el proceder de Francia armoniza el heroísmo de Inglaterra y Bélgica, de Serbia y Rusia. Así, los aliados sabremos castigar como merecen a Alemania y al desfilado imperio austro-húngaro. Ambas naciones, aisladas por completo merced al eficaz bloqueo económico, acabarán por sucumbir.

Francia se yengue altiva, y, con el concurso de cuantos luchan á su lado, no retrocederá hasta haber aplastado el militarismo prusiano, incompatible con la paz del mundo. No sólo el Gobierno debe inspirarse la gratitud que acabáis de expresar, sino también el Ejército, y como éste procede del pueblo, es toda Francia la que á esa gratitud tiene derecho. Tenemos fe ciega en la victoria final, que será la de la justicia para toda Europa. Dignos soños de las generaciones que nos precedieron y de las futuras, que leerán conmovidas estas gloriosas páginas que escribimos en los anales no ya de Francia, sino de la Humanidad, que habrá de mostrarse orgullosa de nosotros.»—Mar.

Contraataque rechazado.—Bombas sobre Nancy.—Los «zeppelines».—Parte oficial francés.

PARIS 12.—El parte oficial de esta noche está concebido en los siguientes términos: «A las cuatro y media de la madrugada del 11 al 12, y después de un prolongado fuego de cañón y de fusilería, iniciaron los alemanes en Eperges un contraataque, y fueron rechazados. En el bosque de Ailly y en la región de Flirey ha habido duelos de artillería; pero no han estado acción alguna las fuerzas de Infantería. A las ocho de la noche del 11 fué contenida con facilidad una tentativa del enemigo en la parte Noroeste del bosque de Le Pretre. Durante la jornada del 12 hemos desalojado á los alemanes de un trozo de trinchera perteneciente á la línea ya conquistada, y en el que había logrado hacerse fuerte el enemigo. A la una y media de la madrugada del 11 al 12 un dirigible alemán arrojó sobre Nancy siete bombas, una de las cuales estalló cerca del hospital civil y otra en lugar próximo á una escuela. Produjéronse dos conatos de incendio, que fueron rápidamente comandados.»—Mar.

Un ataque de los alemanes.—Pérdidas grandísimas.—Despreco de la vida.

PARIS 13.—Una nota oficial facilitada por el Ministerio de la Guerra relata en la siguiente forma el fracaso de los alemanes para reconquistar el fortín de Beausejour: «El 8 de Abril, á la caída de la tarde, después de un cañoneo más violento que de costumbre, los vigías señalaron una concentración de tropas en las trincheras alemanas. El ataque rompió por el Este y el Oeste del saliente Norte del fortín, que avanzó en forma de flecha hacia el frente alemán. Las ametralladoras de fianco toma-

ron bajo su fuego á los asaltantes. Las tropas alemanas fueron batidas y muy contados los que pudieron regresar á sus trincheras. Otro ataque, á costa de pérdidas elevadísimas, llegó hasta la trinchera última del saliente del lado Oeste.

Los alemanes consiguieron ganar algún terreno por las galerías de comunicaciones; pero se vieron sorprendidos por un terrible contraataque. Por la mañana los alemanes dirigieron nuevos esfuerzos contra el frente francés, con intención de apoderarse de las trincheras situadas más al Oeste del saliente; pero la acción combinada de la artillería y de la Infantería rompió la embestida alemana, que tuvo que retroceder sin llegar á las trincheras.

El día 9 un batallón acabó de rechazarlos de la parte del fortín adonde habían llegado. Finalmente, la Infantería francesa se arrojó á la bayoneta contra el resto de los alemanes, escapando escasamente una docena de éstos. Nuestras pérdidas, en cambio, fueron insignificantes. Los ataques alemanes fueron llevados á cabo con gran valor y desprecio de la vida.»—Mar.

Jornada tranquila.—Paris, fortificado.

ROMA 12.—El parte del Gran Cuartel General alemán facilitado hoy en Berlín dice que entre el Mosa y el Mosela la jornada del domingo fué de relativa calma. Unicamente al anochecer los franceses intentaron un ataque contra la posición de Combrès, que fué rechazado después de una lucha de dos horas. En los bosques de Ailly y Le Pretre hubo durante el día luchas de carácter local, en las cuales los alemanes obtuvieron ventajas. Según declaraciones de oficiales franceses hechos prisioneros, la Catedral de París, Notre Dame y algunos edificios públicos, como la Biblioteca Nacional, Los Invalidos, el Louvre, etc., han sido provistos de aparatos militares como reflectores, estaciones de telegrafía sin hilos y ametralladoras.—H. P.

Contra el comunicado alemán.

PARIS 12.—El ambiguo comunicado oficial del Gran Cuartel General alemán sobre los combates entre el Mosa y el Mosela, además de no estar conforme en nada con la verdad, testimonio en su redacción un embarazo apenas disimulado. Es completamente opuesto á la precisa concisión de los comunicados del Gran Cuartel General francés.—Mar.

Los Consejos generales.

PARIS 13.—Los Consejos generales inauguraron ayer su etapa de Abril. La mayor parte de ellos aprobaron mociones rindiendo homenaje de admiración á los valientes ejércitos franceses y aliados, que combaten por la civilización, por el derecho y por la paz universal, y otras saludando á los muertos gloriosamente por la patria. Las alocuciones de los presidentes, especialmente la del senador M. Trouillot y la de M. Loslesaulnier, exponen su certeza en la victoria de los ejércitos aliados, que Trouillot afirma está próxima.

Otros varios hicieron votos por que la unión sagrada creada por esta guerra continúe después de restablecerse la paz.—Mar.

RUSOS, AUSTRIACOS Y ALEMANES

Parte oficial ruso.

PETROGRADO 13.—Comunicado oficial: «En los Carpatos rechazamos el día 10 de Abril repetidos ataques de grandes fuerzas enemigas. En una violenta acción hemos progresado en el desfiladero de Ujok, que el enemigo continúa ocupando. Tomamos tres cañones y 700 prisioneros. En dirección de Styl rechazamos al enemigo, causandole pérdidas enormes.»—C.

Parte oficial alemán.

ROMA 13.—El parte del Gran Cuartel General alemán dice que los alemanes, en su avance desde Mariampol en dirección Este, hicieron prisioneros á nueve oficiales y 1.350 soldados rusos y se apoderaron de cuatro ametralladoras.—H. P.

LA ACCION DE TURQUIA

Los turcos en Egipto.

LONDRES 12.—Se ha notado la presencia de tropas turcas en la península de Sinaí. El corresponsal del «Times» en El Cairo dice que abunda el agua este año en la península, y esto permite á los turcos operar más fácilmente de lo que se creía.—Dabor.

LA GUERRA EN EL MAR

Los submarinos.—Cuatro vapores á pique.

LONDRES 12.—Un submarino alemán echó á pique, frente á Portsmouth, al vapor francés «Fredene Frank», cuya tripulación fué salvada. Cerca de Eddystone el submarino «U-4» echó á pique al vapor inglés «President», de Glasgow. También fueron salvados los tripulantes. Por último, frente á Scilly, otro submarino torpedó al vapor inglés «Wayfarer», que fué remolcado á Queens-town. El vapor inglés «Harpylice» ha sido atacado por un submarino en el Mar

del Norte. Se ahogaron 12 hombres de su tripulación. La prensa dice que el «Harpylice» llevaba la bandera de la Comisión yanqui de socorro á los belgas.—Dabor.

Alemania y los Estados Unidos.

LONDRES 12.—El conde Bernstorff, embajador alemán en los Estados Unidos, ha publicado, sin previa consulta del Ministerio de Relaciones, la copia de la protesta alemana contra el bloqueo y contra el envío del material de guerra por los norteamericanos á los aliados. La Nota está redactada muy enérgicamente. La prensa comenta sus términos y la publicidad que le ha dado el embajador.—Dabor.

Del ataque á los Dardanelos. Un héroe.

PARIS 13.—El contramaestre de cañón del acorazado «Suffren», Francisco Lunzel, acaba de ser ascendido al puesto inmediato por su comportamiento durante el bombardeo de los Dardanelos el día 18 de Marzo. En dicha ocasión una bomba enemiga cayó en el interior de una de las torrecillas del buque, causando la muerte de doce marinos é inflamando algunos de los proyectiles allí acumulados. Uno de éstos cayó al depósito de municiones, y entonces el contramaestre, con una rapidez y una sangre fría admirables, hizo salir á todos los que allí había y abrió las escotillas con el fin de anegar el depósito, salvando así al buque y á los 700 hombres que componían la tripulación.—Mar.

El «Kronprinz Wilhelm».

LONDRES 13.—Comunican de Nueva York que en la mañana de ayer fundó en Newport-News el crucero auxiliar «Kronprinz Wilhelm». Solicitó el corsario autorización para repostarse de carbón y víveres y efectuar reparaciones. Con tales fines ha entrado en aquel puerto, según declaración del comandante, que gestionó también el ingreso en los hospitales de la población de 66 enfermos que llevaba á bordo, donde iban además 561 tripulantes de buques destruidos por el «Kronprinz Wilhelm».—Dabor.

VARIAS NOTICIAS

Alemanes fugados.

LONDRES 12.—Dos oficiales alemanes que se escaparon del campo de concentración de Denbigh han sido capturados en la bahía de Cardigan, después de haber estado siete días escondidos en las montañas.—Dabor.

Condecoraciones significativas.

PARIS 12.—Telegrafían de Roma que, con ocasión de la fiesta nacional inglesa, el Rey Constantino ha regalado las insignias de la gran cruz del Salvador al nuevo presidente del Consejo de Ministros, Sr. Goumitis, sucesor de Venizelos. El general Dousmanis, jefe del Estado Mayor griego, á cuya oposición á los planes del presidente Venizelos se achaca la retirada de éste del Gobierno, ha sido condecorado por el Rey de Rumania con el Orden de la Corona.—Mar.

Oro á España.

VIGO 13.—El vapor inglés «Avon», procedente de Liverpool, trajo para el Crédito Lyonnais una remesa de oro, consistente en 140.000 libras esterlinas, que ocupan 28 cajas. El funcionamiento del Crédito D. Manuel Alexandre hizo cargo del envío y lo depositó en una caja del Banco de Vigo. Hoy ha salido para Madrid.—Nieto.

Las víctimas de un bombardeo.

PARIS 12.—De Cetina, comunican que se ha verificado el entierro de las víctimas causadas por las bombas que sobre Podgoritzta lanzaron aviones austriacos. Han asistido al fúnebre acto el Rey, el príncipe heredero, los ministros y casi toda la población. Entre muertos y heridos asciende á 105 el número de víctimas. Veintidós han fallecido en el hospital, y los restantes continúan en grave estado.—Mar.

El empréstito alemán.

El segundo empréstito de guerra alemán asciende á 9.060 millones de marcos. Quiéientos sesenta y cinco millones han sido suscritos en el Banco del Imperio y sus sucursales: 384, en las diferentes Compañías de seguros sobre la vida; 112, en las oficinas de Correos; 430, en las Sociedades cooperativas de crédito; 1.977, en las Cajas de Ahorro, y 5.592, en las casas de banca. La ocupación de Bélgica.—El Kaiser, en Bruselas.—Actividad en todo el país belga. LONDRES 13.—El «Daily Mail» publica una interesante correspondencia de Bélgica, y en ella se afirma que todo el territorio se halla convertido en una inmensa fortaleza alemana. El Kaiser estuvo en Bruselas el martes de la semana pasada, y durante su estancia se suprimió en absoluto la circulación en todas las calles situadas en la vecindad de su residencia oficial. Los belgas que residen en dicha capital continúan en que el próximo verano se verán libres de la invasión alemana. La ciudad, que no ha sido de las más castigadas por la guerra, conserva su aspecto tranquilo. Mientras el Kaiser estuvo en Bruselas el kronprinz visitó Amberes é ins-

peccionó los diques de submarinos de Hoboken, en los cuales, y á consecuencia de los últimos «raids» realizados por los aeroplanos de los aliados, se han instalado numerosos cañones de tipo especial. También se ha pintado el techo de zinc del «hangar» de los «zeppelines» para imitar tejas blancas y rojas, y que no se destaque, por lo tanto, del resto de los edificios. Numerosos obreros escogidos trabajan en Hoboken en la construcción de submarinos, y cuando éstos se hallan terminados son transportados por medio de remolcadores, á través de los canales, hasta Brujas, y después, por Zebrugge, al mar. Durante el viaje son escoltados por automóviles provistos de cañones contra los aeroplanos. Las fortificaciones de Amberes han sido notablemente reformadas durante el invierno, instalándose en ellas cañones de un sistema novísimo, y además se han construido numerosas trincheras. Brujas es ahora el centro de toda la actividad militar en Alemania. Los alemanes temen un desembarco en Zebrugge, y con este motivo han instalado en dicho punto un globo cautivo para vigilar constantemente los posibles movimientos del enemigo.—Dabor.

Declaraciones del Sr. Pérez Caballero

Nuestro ilustre colaborador el ex ministro liberal Sr. Pérez Caballero, en una «interview» con un redactor de nuestro estimado colega «El Mundo», ha hecho importantes declaraciones sobre la situación de España ante el conflicto internacional, de las cuales recogemos á continuación los puntos más interesantes: «Los acuerdos de 1907, que Maura y Allendalazar comunicaron á las Cortes, y que se ratificaron implícitamente en 1912, con no menor solemnidad, no nos obligan a priori á ningún «forzado» concurso militar, pero si en momento determinado á un preciso cambio de impresiones con Inglaterra y Francia para decidir de común acuerdo lo que mejor convenga á los respectivos intereses de las tres potencias. Lo que ese acuerdo, ó mejor esos acuerdos (porque fueron dos, idénticos), establecen es una política de inteligencia entre España, Inglaterra y Francia para el Mediterráneo y la costa occidental de África que baña el Atlántico, y es la política que yo estimo la más acertada y la que, de conformidad con la gran mayoría de nuestros jefes de agrupaciones ó partidos políticos, planteó Maura y ratificó Romanones. Por mi parte, y aunque se han empuñado en presentarme como el que quiere lanzar á España á la guerra, soy de los más convencidos de los beneficios que nos reporta la no beligerancia, y á fuer de patriota ansío que mi país conserve la paz, que considero el bien supremo sobre todos los bienes. No he sido ni soy enemigo de la «neutralidad», aunque no me pareciera bien la forma y la precipitación con que fué declarada. En el orden internacional el que no es beligerante es neutral, sin necesidad de expresa declaración ó notificación oficial de neutralidad. Nuestra guerra fatal con los Estados Unidos da testimonio de ello; Inglaterra, Francia, Rusia, Italia y todos los demás estados de Europa publicaron en fechas diferentes declaraciones de neutralidad (algunas, como la inglesa, muy detalladas), y dejaron de hacer publicación de ningún género precisamente Alemania, Austria y Turquía, á más de Serbia y Montenegro, Alemania y Austria alegaron seguir la práctica establecida por ellas en casos análogos. El hecho puede comprobarse en el folleto titulado «Disposiciones de España y de los Estados Unidos referentes á la guerra y declaraciones de neutralidad», publicado por Real orden de 26 de Julio de 1898, que refrenda el entonces ministro de Estado, duque de Almodóvar del Río. La conducta seguida con nosotros por Alemania, Austria y Turquía pudo aconsejar á nuestro Gobierno á practicar desde luego la neutralidad; pero no á declararla sin un atento examen de la situación internacional, y cambio de impresiones con nuestros embajadores y con los jefes de las minorías parlamentarias. La «neutralidad» de la he elogiado incesantemente y la preconizo ahora, siempre que sea compatible con la conservación de nuestra política de franca y cordial inteligencia con Francia y con Inglaterra. Pero si, lo que no es presumible ni probable, llegara en algún momento á ser incompatible la neutralidad con esas amistades, entonces he dicho en otra reciente declaración mía que, forzado á elegir por mi parte no titubearía en dar la preferencia á la amistad sobre la neutralidad, máxime—agrego ahora—si se tratara de mantener el equilibrio actual del Mediterráneo. Esta última hipótesis sólo podría surgir si Italia, Grecia y las naciones balcánicas rompieran su neutralidad, y de llegar ese caso es más que probable que Holanda y los países escandinavos se lanzarían también á la lucha y que la guerra se haría general entre todas las naciones de Europa. Conste, pues, que no soy enemigo,

sino partidario de la neutralidad; pero... constante también que antes de ella y sobre ella soy un convencido, según he expresado en el Senado, de la necesidad de mantener la misma estrecha amistad que antes con las naciones de la Triple Intelligencia; en cuya órbita hemos vivido por unánime asentimiento de todos los que han gobernado nuestro país desde nuestro desastre colonial de 1898 hasta hoy.

De los antecedentes históricos y de la lectura de la prensa extranjera se desprende que Rusia se asentaría sobre Constantinopla si los aliados salen vencedores en su difícilísimo empeño en los Dardanelos y el Bósforo. Es empresa ardua de toda clase de dificultades, pero no superior al poderío de las naciones que la han emprendido. Para nosotros lo que más nos convendría es la neutralización de los estrechos, como se ha neutralizado el Canal de Suez.

El problema del Mediterráneo es de los que más directamente afectan a nuestra independencia soberana en su triple aspecto peninsular, insular y marítimo. Nada de lo que acontece en el Mediterráneo puede ser indiferente a nuestros destinos; el Mediterráneo, aunque dividido en tres secciones, el occidental (que es el nuestro), el central y el oriental, constituye un todo, y lo que ocurre en una de sus partes tiene que repercutir en las otras, porque, en definitiva, el asiento ó equilibrio mediterráneo responde a una misma e idéntica impulsión política que el del ámbito del que los romanos llamaron «Mare Nostrum».

La alteración en uno de sus sectores representaría el acrecentamiento ó la decadencia de las fuerzas políticas a las que en la actualidad está sometido, y ello se haría sentir en la totalidad de su extensión. Debemos hacer lo posible por conservar la neutralidad, sin impedirla, sin embargo, a la lealtad de nuestros anteriores vínculos pactados ó no con Francia é Inglaterra, y en esa lealtad y en esa amistosa perseverancia en la política consagrada en Cartagena en 1909 habremos de encontrar la mejor salvaguardia á nuestros intereses, el más fácil logro de nuestras aspiraciones.

Pongo, para concluir, entre tales aspiraciones, por lo que hace á la entrada del Mediterráneo, la ocupación por España de la ciudad de Tánger y de su «chenteiland», desamortizando, mediante nuevos pactos, el régimen cesionario á que se alude en el Tratado hispano-francés de 1912, y no llegando á plantearse el régimen internacional, todavía no del todo concertado. Tan justa é importantísima reforma, como otras varias que se precisan en Marruecos, sólo podrán alcanzarse de la lealtad y de la amistad hacia Francia é Inglaterra.

De nuestra lealtad y amistad hacia la Triple Intelligencia depende en gran parte el logro de la necesaria expansión tangierina. Es preciso convencer y decidir á nuestro favor á Francia é Inglaterra. Nuestra causa es justa, y de su logro dependerá un cambio total y definitivo de aquella parte de nuestra pública opinión que no está con los aliados. Hay que haberlo ver así en París, Londres y Petrogrado. Y véase de qué manera la continuidad de la política iniciada por Maury en 1907 y seguida por sus sucesores, no sólo sería sentimental y lógica, sino además, práctica y provechosa. Nuestros intereses materiales y de conveniencia están al lado de nuestra política tradicional de íntima amistad con Francia é Inglaterra.

El viaje del conde de Romanones

(POR TELÉGRAFO) Preparativos en Palma. PALMA DE MAJORCA 12.—A bordo del «Mirani» ha embarcado la Comisión de Liberales que va á Barcelona á esperar al conde de Romanones. Este embarcará el miércoles en Barcelona, á bordo del «Jaime I».

El mismo día de la llegada, habrá función de gala en el teatro Principal. Para los días sucesivos se hallan organizadas varias excursiones á diferentes puntos de la isla. El domingo se celebrará un banquete en el teatro Principal, y en el se espera que el conde de Romanones hará importantes declaraciones de carácter nacional. El jueves de la semana próxima saldrá para Menorca, donde visitará todos los pueblos, regresando á la Península y vendó á Valencia.

Entre los liberales reina gran animación y hácese grandes preparativos. El Ayuntamiento acordó en una de las muchas sesiones dedicadas á este asunto nombrar una Comisión que fuera al muelle á esperar su llegada.—Vives.

El reemplazo de 1914

- El día 15 del corriente se presentarán ante la Comisión mixta de Reclutamiento los mozos del distrito del Hospicio, del número 1 al 300 inclusive. El 16, los de Hospicio, del 301 al final. El 17, los de la Inclusa, del 1 al 250. El 18, los de la Inclusa, del 251 al final. El 19, los del Centro, del 301 al final, y los de Buenavista, del 1 al 250. El 21, los de Buenavista, del 251 al final. El 22, los de Chamberí, del 1 al 250. El 23, los de Chamberí, del 251 al final, y los del distrito de Palacio, del 1 al 250. El 24, los de Palacio, del 251 al final. El 25, los del Congreso, del 1 al 300. El 27, los del Congreso, del 301 al final. El 28, los de la Universidad, del 1 al 350. El 29, los de la Universidad, del 351 al final. El 30, los del Hospital, del 1 al 350.

LOS ESTREÑOS

EN LA PRINCESA

«Amor tardío.»

Para mí es indiscutible que los señores Insúa y Hernández Catá pueden llegar á escribir dramas excelentes. Para hacerlo sólo necesitan darse cuenta de la necesidad absoluta que el género dramático tiene de una cierta concisión, que no excluye el análisis, pero es incompatible con desarrollos demasiado amplios del pensamiento, y sobre todo con una pléyora de nociones que el dramaturgo debe inducirle a poseer, pero no debe exhibir extemporáneamente.

Cuando los autores de «Amor tardío» se dan cuenta de esa necesidad del género que pretenden cultivar, sabrán seguramente satisfacerla, y sus obras serán perfectas, ya que tienen otras condiciones de las que para serlo necesitan.

Entretanto, les ocurrirá frecuentemente lo que anoche: que el público escuchará muy interesado la primera parte de sus obras, pero después, abrumado por la pesadumbre de diálogos excesivamente docentes y oratorios, no podrá impedir que la fatiga venza al interés, y aun considerando dignas de aplauso determinadas cualidades de esas obras, no las aplauda con calor.

Cierto que ese error—y precisamente por esto, pienso que los Sres. Insúa y Catá habrán de curarse de él—es muy común en los autores jóvenes que llegan á la literatura en general y al teatro en particular con un bagaje considerable de cultura: tienen prisa por decir lo que piensan, y pretenden decirlo todo en sus primeras obras.

Después se dan cuenta de que pueden administrar mejor su haber intelectual: economizan los pensamientos, los sistematizan mejor, y sólo con eso dan al diálogo escénico la rapidez y flexibilidad que, aun dentro del interés, requiere.

Con tenerla hubiese ganado mucho «Amor tardío». El pensamiento que la obra encierra, aun no siendo enteramente nuevo, está presentado con suficiente novedad, y los personajes capitales logran hacerse simpáticos desde el primer momento. Con esto basta para que sus conflictos interesen al público, y como el desarrollo del pensamiento de los autores es compatible con que perdure esa simpatía, porque ninguna de las figuras que intervienen en la comedia necesita para que ésta llegue á su desenlace ser víctima de una deformación moral, con sólo hablar menos, ya que generalmente insisten en un mismo pensamiento, determinado por una misma situación, lograrían que el público llegara á ese desenlace suficientemente emocionado.

La excesiva verbosidad amengua, naturalmente, la emoción, y éste es siempre un peligro, y quizá el mayor peligro, en el teatro.

«Amor tardío» no me parece en este punto superior á otras obras anteriores de los Sres. Insúa y Catá; por eso me da la impresión de ser más vieja aunque haya sido estrenada más tarde. Si no es así, mi juicio es equivocado, aun harán mejor los autores de «Amor tardío» reparando en ese defecto y convencidos de su existencia con ver el efecto que la obra estrenada anoche produce en el público.

La interpretación de «Amor tardío» fué bastante buena: la Sra. Xirgu no la variado desde que la vimos hace un año, y no hay, por consiguiente, para que formar nuevo juicio de su arte en general. Particularizando, es justo decir que tuvo dos momentos felices: las escenas finales de los actos primero y tercero. En la escena con la característica (en el segundo) me gustó menos: el texto de esa escena, las frases que pronuncia la madre, piden mayor calor en la interpretación.

Ricardo Puga compuso muy bien el tipo y fué durante toda la obra un perfecto cardíaco. El accidente del acto segundo y la agonía, sobria y clara, pudieron servir de modelos clínicos en una cátedra de Patología.

Los demás artistas, bien. El conjunto reveló la seguridad de todos y el pleno dominio de la comedia.

Alejandro MIQUIS

Ecós de Sociedad

El público aristocrático, respondiendo al llamamiento de la admirable soprano Louise de Onyskyewicz y de la eminente pianista Caroline Peczenik, llenó ayer por completo la elegante sala de fiestas del Hotel Ritz.

Las dos jóvenes artistas vieron plenamente confirmado por el gran público el juicio favorable que de su talento habían ya emitido los pocos aficionados que tuvieron antes la suerte de escucharlas.

La Sra. Onyskyewicz tiene una voz extensa y de timbre agradable, especialmente en el registro agudo, y la maneja con perfecta escucha; luce más en las páginas dramáticas, que interpreta como una gran artista.

La Srta. Peczenik es una maestra soberana del arte que cultiva, una gran compositora, inspirada hasta lo sublime, como lo revelan sus melodías («Lebenschmerz», «Sonnetage» y «Au dou Mai»), que fueron, por cierto, divinamente cantadas por la notable soprano austriaca, acompañada al piano por su autora.

Las dos jóvenes artistas fueron entusiastamente aplaudidas. Entre la brillante concurrencia figuraban: S. A. R. la infanta doña Isabel, que se presentó antes de comenzar la segunda parte, acompañada por su dama, la Srta. Juana Bertrán de Lis; S. A. A. SS. el embajador de Austria-Hungría y la princesa de Fürstberg y las jóvenes y bellas princesas de Thurn et Taxis y de Ratibor, hijas del embajador de Alemania; S. A. el ma-

harajá de Kapurtala y uno de sus hijos; Mrs. Willard, esposa del embajador de los Estados Unidos, y su linda hija; el ministro de los Países Bajos y madame Van-Royen, la condesa d'Orsay, la señora del presidente del Consejo y la bella Srta. Isabel Dato, las marquesas de Somoruelo, Mohernado, Bolanos, Peñafiel y Chávarri; las condesas de Llovera, Real Aprecio, Heeren, Villar, Morphy y San Esteban de Cañongo; la baronesa Gudenus y la señora del comandante Dziejchuski, esposa del agregado militar de la Embajada de Austria; la señora de Bauer y su hermana, las señoras y señoritas de Potesad, Tharra, Trauman, Castro, Hurtado de Amézaga, Lombillo, Alvarez-Calderrín, Saint-Aubin, Corradi, Heredia y otras muchas.

En el intermedio de la primera á la segunda parte se sirvió el te, en el jardín de invierno.

De paso para Sevilla han llegado á Madrid los marqueses de Juliá y su hermana Josefina.

Ha embarcado en Cádiz, con rumbo á la Argentina, D. Emilio Sanz y Torvar, hijo del gobernador civil de Madrid, que va de secretario á nuestra Embajada en aquella república.

Los duques de Alameda han regresado de Aranjuez, después de pasar unos días en La Flamenca, con la duquesa de Fernán Núñez.

Continúa delicado de salud, aunque mejorado, el senador marqués de Canillejas, cuyo completo restablecimiento deseamos.

También sigue muy mejorado el barón del Castillo de Chirel.

El duque de Híjar ha cedido el ducado de Almazán á su hija la Srta. Araceli de Silva y Fernández de Córdoba, que en el próximo estío contraerá matrimonio con D. Alfonso de Mariategui y Pérez de Barradas, hijo de la duquesa de Monteleón, condesa viuda de San Bernaró.

A sus posesiones de Elche marcharon los condes de Luna.

El duque viudo de Mandas ha regresado de San Sebastián.

El viaje de la reina Victoria

(POR TELÉGRAFO) ALGECIRAS 12.—S. M. la Reina ha llegado sin novedad á La Almoraima. Esperaban á S. M. los duques de Medinaceli, las autoridades, el general Alsina, el general Miles, gobernador de Gibraltar, y su familia.

Esperará la llegada de su hermano en el palacio de Medinaceli. Se dice en Gibraltar que el príncipe de Salm-Salm ha conseguido el permiso, bajo palabra de honor, para venir á La Almoraima á saludar á la Reina. Los Sres. Besada, marqués de Mochales, Cervantes y otros diputados han ido hoy á visitar á Gibraltar, regresando por la noche aquí.—Bagueto.

CASA REAL

Con S. M. el Rey han despachado esta mañana el presidente del Consejo y los ministros de Hacienda y Gobernación.

Después recibió D. Alfonso en audiencia á los duques de Híjar y San Pedro de Galatino, á los marqueses de la Torre y Murriete, acompañado éste por su hermano; á D. Luis Van der Heydem A. Huzer, á D. Julio Puyol y á D. Vicente Carulla.

También recibió el Soberano al alcalde Sr. Rraust, que le presentó dos nuevos tentados de alcalde, Sres. Bellido, Pérez Chozas y Silveira.

El Rey preguntó al alcalde en qué estado se encontraba la cuestión del pavimento de Madrid, manifestándole el Sr. Rraust que en que se ejecutan cuanto antes las obras tiene el Ayuntamiento gran interés; pero que antes que el suelo, en vista de un informe de la Dirección de Fontanería municipal, es preciso arreglar el subsuelo, llevando á las aceras las conducciones de agua, gas y electricidad, á fin de que las calles no estropeen nuevamente el pavimento.

También preguntó D. Alfonso por el estado en que se encuentran las obras de la Gran Vía y del nuevo Matadero, contestándole el alcalde que se llevan con gran actividad y que á fin de que ésta no decaiga había el Ayuntamiento solicitado del Banco de España una cuenta de crédito por valor de cuatro millones setecientos cincuenta mil pesetas, que esperaba le sería concedida hoy mismo.

Por último, el Monarca se ocupó de la circulación de personas y carruajes por las calles de Madrid, recomendando al alcalde que los guardias urbanos al organizarla empuesen con el público una gran corrección y que no disputasen con los cocheros, ya que de estas disputas no sale nunca bien parado el prestigio de la Guardia municipal.

En Palacio estuvieron esta mañana, visitando á los Reyes, SS. AA. las infantas doña Isabel y doña Beatriz.

S. A. la infanta doña Isabel oyó esta mañana en el Buen Suceso una misa en acción de gracias por haber resultado ileso S. M. el Rey del atentado de que fué objeto hoy hace dos años, al regresar de la jura de la bandera.

Se encuentra fuera de peligro el nieto del comandante general de Alabarderos, general Aznar, que fué víctima de un terrible accidente de ascensor el jueves de la semana pasada.

Muy de veras lo celebramos.

S. M. el Rey ha firmado las siguientes disposiciones: DE HACIENDA.—Autorizando subasta pública para el suministro á la Fábrica Nacional del Timbre de cartulina para la elaboración de tarjetas postales y licencias de uso de armas, caza y pesca durante los años 1915 al 1919.

Concediendo honores de jefe de Administración, libre de derechos al tiempo de ser jubilado al contador del Tribunal de Cuentas, D. Justo Talanquer y Alvarez.

Ascendiendo á D. Luis Cánovas y Martínez, por el turno de antigüedad, á jefe de Administración de tercera clase del Cuerpo de Abogados del Estado.

DE GOBERNACION.—Ascendiendo á inspector del Cuerpo de Telégrafos á D. Eduardo Vincenti y Reguera, excedente como diputado á Cortes.

Idem á D. Faustino Gorrit y Lucas. Idem á jefe de Centro á D. Antonio Gómez Galiana.

Concediendo honores de jefe de Administración á D. Pedro Rodríguez y Caballero, jefe de Sección, jubilado del Cuerpo de Telégrafos.

Autorizando al ministro para contratar por concurso la reparación de averías en varios cables telegráficos submarinos de la Administración.

Idem id. el tendido de un cable de Laredo á Cádiz, y la ejecución de otras obras de interés para el mantenimiento de las comunicaciones submarinas.

Idem para anunciar á concurso el contrato de arrendamiento del local con destino á Subdelegación de Policía del distrito del Oeste, en Barcelona, por el precio máximo de alquiler de 540 pesetas anuales.

Concediendo franquicia postal al ingeniero jefe del Canal de Castilla y sus pantanos y canalización del Manzanares.

Otro vapor inglés á pique. CHERBERGUE 13.—El vapor inglés «Guemesey» ha sido torpedeado por un submarino alemán cerca de los bajos de La Foraine.

El «Kronprinz Wilhelm». PARIS 13.—Según despacho de Nueva York al «Petit Parisien», el crucero alemán «Kronprinz Wilhelm» ha recibido orden de seguir el ejemplo del «Prinz Eitel» y de solicitar ser desarmado.—Mar.

Bombardeo de un campamento turco. PARIS 13.—Comunicado oficial del Ministerio de Marina: «El 12 de Abril, con el concurso de dos hidroaviones franceses, el acorazado «Saint-Louis» ha bombardeado en la proximidad de Gaza, un importante campamento turco.—Mar.

Los torpedos submarinos alemanes. PARIS 13.—Comunicado oficial de Marina: «El examen de los torpedos submarinos alemanes recientemente hallados en la Mancha ha demostrado que un mecanismo especial transforma automáticamente esos torpedos en minas desactivadas cuando fallan sus blancos, lo que es terminantemente prohibido por el artículo primero de la octava Convención de La Haya. Es una nueva violación del derecho internacional.—Mar.

Vapor inglés en El Ferrol. EL FERROL 13.—Para repostarse de carbón ha entrado el vapor inglés «Barón de Twen Mouth».

Rectificación del censo. En el Círculo Liberal, Floridablanca, núm. 1, se hacen cuantas reclamaciones sean necesarias en el censo electoral, como inclusiones, traslados de domicilios, etc.

Los electores que deseen hacer alguna peticion pueden pasar por dicho Círculo de cuatro de la tarde á ocho de la noche.

NOTAS DEL DIA

Ninguna novedad señala el comunicado oficial francés de esta tarde, Canones del mar al Aisne, ocupación de una trinchera alemana al Este de Berry-au-Bac, luchas de trincheras á trincheras en la Argona, calma relativa entre el Mosa y el Mosela.

El acorazado francés «Saint-Louis» ha bombardeado un campamento turco cerca de Gaza.

M. Poincaré ha realizado el domingo último un nuevo viaje al frente de combate, llegando hasta el Mar del Norte y regresando ayer á París. Le acompañaba el ministro de la Guerra.

Un submarino alemán ha echado á pique á otro vapor inglés.

Del teatro oriental de la guerra no hay noticias nuevas.

El presidente del Consejo, después de despachar con S. M. el Rey se trasladó esta mañana al Ministerio de Marina, donde celebró una detenida conferencia con el general Miranda sobre asuntos tratados en el Consejo de anoche.

Como el Sr. Dato no acudió á su despacho oficial recibió á los periodistas el subsecretario de la Presidencia, quien se limitó á manifestar que el Consejo con el Rey se celebrará el jueves; facilitando después varios telegramas de Marruecos.

El general Silvestre dice desde Laredo que, asegurado el buen tiempo,

El Interior á por 100 al contado sube cinco céntimos en partida, y cierra á 71.65. El Fin de mes termina á 71.70. La Deuda amortizable 5 por 100 gana 25 céntimos en la serie F y 50 en las pesetas. El Exterior también mejora 20 y 15 céntimos.

Las Obligaciones del Tesoro serie A están muy pedidas, quedando á 100.25. Medio entero suben las Cédulas hipotecarias á 4 por 100.

Las acciones del Banco de España retroceden 1.75 por 100; el Río de la Plata, una peseta; las Felgueras, un entero, y las Obligaciones de la Azucarera sin estampillar, dos.

Los francos y libras están sostenidos. Los primeros suben 10 céntimos, cerrando á 94.10, y las segundas repiten el cambio de la vispera.

ULTIMA HORA

En el expreso de Barcelona, según estaba anunciado, ha salido esta tarde para la Ciudad Condal, donde embarcará mañana por la noche con rumbo á Baleares, el conde de Romanones.

FIRMA DEL REY

El cumpleaños del Rey Alberto. EL HAVRE 12.—Comunican de los campamentos del ejército belga que se ha celebrado el cumpleaños del Rey Alberto con más fervor y entusiasmo que cuando el Monarca residía pacíficamente en Bruselas.

También en la residencia del Gobierno belga y en el hospital se celebró con gran animación la fiesta, especialmente en el depósito de Sainte Adresse, donde se encuentran los soldados mutilados en la campaña, cariñosamente atendidos por distinguidas señoras y señoritas de la aristocracia belga refugiadas en El Havre.

El comandante De Broux dirigió una patriótica alocución á los inválidos, y varios soldados pronunciaron sentidos discursos.—C.

Un discurso de M. Antonin Dubost. GRENOBLE 13.—El presidente del Senado, M. Antonin Dubost, con motivo de la apertura de sesiones del Consejo General del Isère, pronunció un discurso, diciendo entre otras cosas: «A pesar de la brutalidad con que fueron ocupadas nuestras más ricas provincias, sentimos aumentar cada vez más nuestras fuerzas y nuestra fe en la victoria, merced á la admirable táctica de nuestro generalísimo y merced á la admirable inteligencia de todo el ejército, que tan bien sabe combinarse con el pensamiento de su jefe supremo.

Hemos puesto ante el invasor un dique de hierro, sostenido por el heroísmo del pueblo, que organizó y reunió en su fuerza material su voluntad de vencer, con la cual alcanzará el objeto propuesto, y que nada podrá vencer, ni indulgencias ni sentimentalismos, pues iremos hasta el resultado final, que debe ser digno remate de los esfuerzos que el país hiciera en defensa de su existencia.—C.

Brutal agresión.—El Sr. Pinós. HUESCA 13.—En el pueblo de Camporella varios vecinos que tenían antiguos resentimientos con Antonio Dones y Abdón Solano se abalanzaron esta mañana sobre ambos, hiriéndolos de gravedad.

Presidente de Jaca ha llegado el señor Pinós, director general de Administración local, habiendo salido en el ferrocarril con dirección á Zaragoza y Madrid.—C.

Otra revolución. WASHINGTON 13.—El crucero «Des Moines» ha marchado á aguas dominicanas por haber estallado la revolución en aquella república.—C.

UNA RIÑA. En la estación del Mediodía rieron, esta tarde, los operarios de la misma Rufino Romero y José Suárez Lique.

El primero hizo dos disparos de arma de fuego, que, afortunadamente, no hicieron blanco sobre su contrincante, que huyó rápidamente.

Ambos fueron detenidos por los guardias de Seguridad números 733 y 818, quienes los condujeron al Juzgado de guardia, en donde Rufino manifestó que había intentado matar á José porque éste, por medio de amenazas, sostenía relaciones ilícitas con su mujer.

Ultimos telegramas. Comunicado oficial francés de las tres de la tarde. PARIS 13.—Comunicado oficial de las 15: «Desde el mar al Aisne nada que señalar, salvo algunas acciones de artillería.

Al Este de Berry-au-Bac nos hemos apoderado de una trincherita alemana.

En Argona continúan las luchas de minas y los combates con bombas y granadas de trincheras.

Entre el Mosa y el Mosela el día ha transcurrido con relativa calma.

Nuestras tropas han llegado sobre varios puntos á tener contacto con las alabardadas de defensa del enemigo.—Mar.

Nueva visita de M. Poincaré al frente de operaciones. PARIS 13.—El presidente de la República llegó ayer á París, de regreso de una nueva visita á los ejércitos.

Había marchado de París el sábado por la noche, acompañado del ministro de la Guerra.

El domingo por la mañana se hallaba entre las tropas que operan en el Norte.

Luego se trasladó á Bélgica, deteniéndose en numerosos acuartelamientos, yendo á Poperinghe y Vlamontinghe. También estuvo en Woesten, Furnes y Coxige, llegando hasta el Mar del Norte, para felicitar á los soldados que ocupan el frente de Nieuport, y especialmente á los zavaos y los marinos.

Por todas partes las tropas se hallan en un excelente estado físico y en mejor disposición moral.

Todos manifestaron su alegría al ver entre ellos al presidente y al ministro, quienes felicitaron calurosamente á los generales, oficiales y soldados por su heroica conducta.

Cuando el presidente envió, la semana pasada, su felicitación al Rey de Bélgica con ocasión de su aniversario, anunció su próxima visita, y el Rey contestó telegráficamente que celebraría recibir nuevamente al presidente en Bélgica.

El presidente fué en compañía de M. Millerand á saludar al Rey Alberto en el Gran Cuartel General belga y tuvo con él una larga y afectuosa conversación. M. Poincaré cumplimentó también á la Reina.

De regreso á Francia, el presidente llegó el lunes por la tarde á Dunkerque, donde revisó la guarnición. La población le hizo una impresionante y patriótica acogida.—Mar.

Se admiten anuncios y suscripciones en nuestra Administración, Floridablanca, 1. bajo.

Ayuntamiento de Madrid

Consejo de ministros

El Consejo terminó a las ocho y media de la noche; pero antes facilitaron los ministros la siguiente nota:

«El ministro de Estado dió cuenta de los asuntos del exterior. Se aprobó, a propuesta del ministro de Gracia y Justicia, un proyecto de decreto estableciendo reglas para distribuir en lo sucesivo la cantidad destinada a reparación de templos.»

También se aprobaron varios indultos de penas leves. El ministro de Fomento dió cuenta de los datos recibidos por el Canal de Isabel II relativos al expediente de la Hidráulica, Santillana, y pasaron al ministro de Gracia y Justicia, para que éste formule la oportuna propuesta.»

El resto del Consejo, según manifestó el Sr. Dato, lo invirtieron los ministros de la Guerra y Marina en dar cuenta de diversos asuntos de sus departamentos respectivos, y que por la índole de los mismos no pueden hacerse públicos.

Interrogados el presidente del Consejo y el ministro de Fomento acerca del fundamento de la noticia referente a haber renunciado Mr. Pearson a realizar la parte de las obras de la pavimentación de Madrid que le habían sido adjudicadas, respondieron que oficialmente ignoraban cuanto acerca del particular viene propalándose estos días.

Subida del pan en Vallecas

Manifestación de protesta.

En Vallecas se elevó ayer el precio del pan a 50 céntimos el kilo.

Las autoridades locales, que de antemano estaban informadas del expresado aumento, temían, con razón, que el público al conocer la medida desbordase sus iras, y como precaución, parejas de la Guardia civil patrullaron bien de mañana por las calles del Puente de Vallecas.

Las tahonas, para evitar que fueran objeto de ataques, estaban custodiadas por alguaciles del Ayuntamiento.

A las dos de la tarde surgió la protesta.

Un numeroso grupo de mujeres, al frente del cual iba una llevando una bandera de colores nacionales y un pancillo en el alto del asta, se puso en marcha con ánimo de exteriorizar el disgusto y reclamar el abaratamiento.

Acudieron varias parejas de la Guardia civil, que no tuvieron necesidad de intervenir, porque el alcalde, D. Francisco Pedrero, se adelantó al grupo, consiguiendo que se dispersara, a pesar de manifestarle que dentro de unos días no tendrá más remedio el vecindario de Vallecas que pagar el pan algo más caro.

Los panaderos disculpan la elevación del precio con la carestía de las harinas, contestando a los que les objetan que en Madrid no ha encarecido el pan que esto se hace en Madrid porque las autoridades consienten que se extienda dicho artículo con menor peso del que deben tener las piezas.

Se enterará de este razonamiento de los tahoneros de Vallecas el alcalde de Madrid?

EL TEMPORAL

(POR TELEGRAMA)

El desbordamiento de la ría de Bilbao.

BILBAO 12.—Continúa el temporal de lluvias incesantes.

La ría arrastra árboles, muros y todo cuando fué destruido al desbordarse aquella.

Se continúan tomando grandes precauciones por temor a las inundaciones.

Se ha desbordado el río Ibaizabal, inundando la carretera provincial junto a Olavarrí, imposibilitando el tránsito.

Muchas heredades se hallan inundadas, causando las aguas grandes destrozos.—C.

POR LOS MINISTERIOS

GOBERNACION

Algunos periódicos de la mañana atribuyen al Sr. Quejana la noticia que en breve se llevaría a cabo la combinación de gobernadores de que se viene hablando desde hace varios días.

El subsecretario de Gobernación ha rectificado la afirmación que se le atribuye, diciendo que se trata de una equivocada interpretación de sus palabras, toda vez que precisamente al hablar de este asunto con los periodistas anoche se abstuvo de hacer ninguna manifestación categórica.

El Sr. Sánchez Guerra despachó hoy con el Rey, al cual informó del problema de las subvenciones en Madrid y provincias, desde el punto de vista gubernativo, manifestando que esta cuestión, en general, ha entrado en una fase francamente favorable.

El ministro de la Gobernación facilitó a los periodistas un telegrama del gobernador de Granada, que dice:

«A consecuencia del disparo que un barbero ha muerto en la mina de niomo de «La Rajas», en término de Vélez-Benaudalla, dos obreros, llamados Carlos Padial y Antonio Martín.»

MARINA

El ministro de Marina ha sido visitado esta mañana por los ex ministros Sres. Gimeno y Ferrández y por el marqués de Cubas.

FOMENTO

El ministro de Fomento ha recibido expresivos telegramas de agradecimiento de la Junta de Defensa del barrio de Triana por haber aprobado el proyecto de obras de defensa contra las inundaciones; del alcalde de Ayerbe,

por haber consignado una cantidad para las obras del pantano de Navas, y del presidente de la Junta de Obras del pantano Ruicecañas, por haberse autorizado a la Junta para construir el canal.

Una Comisión de Calatayud, presidida por el conde de la Mortera, ha visitado hoy al ministro de Fomento para pedirle que, con objeto de remediar en lo posible la crisis obrera de aquella ciudad, se comiencen algunas obras por administración.

El diputado Sr. Zulueta, en representación de Villafraanca del Panadés, ha visitado al Sr. Ugarte para hablarle de asuntos relacionados con las tarifas ferroviarias.

El ministro de Fomento ha visitado el tercer Depósito del Canal de Isabel II, cuyas obras van camino de terminarse.

GRACIA Y JUSTICIA

El señor ministro de Gracia y Justicia ha dictado una Real orden disponiendo que debe entenderse aplicable la ley de Amnistía al caso consultado por la Audiencia de Madrid, de los albañiles procesados con motivo de los sucesos en la calle del Marqués de Villamejor, sin que el perdón exima de la responsabilidad del abono del daño causado.

Se entiende también aplicable la ley de Amnistía en los casos que procedan, aunque la resolución no haya recaído antes de terminar el plazo de cuatro meses que establece en su artículo primero, siempre que exista con anterioridad petición de la gracia por parte del interesado ó esté en tramitación el expediente.

De Villagarcía

(POR TELEGRAMA)

Inauguración de las obras del puerto.

VILLAGARCIA 12.—Se han inaugurado las obras del puerto, asistiendo el diputado Sr. Seoane, llegado ayer de Madrid.

El recibimiento que se hizo al señor Seoane fué cariñosísimo; la multitud, en los andenes de la estación y en el trayecto, lo aclamó.

Se le ha obsequiado con una serenata y una función de teatro.

El acto de la inauguración ha sido solemnisimo.

Asistieron el gobernador civil, un canónigo en representación del arzobispo, las autoridades locales, los diputados a Cortes y provinciales, los ingenieros encargados de las obras y enorme gentío.

Se ha celebrado un banquete de numerosos cubiertos.

La población estaba adornada con colgaduras en los balcones. El Sr. Seoane pronunció un discurso ensalzando al Sr. Besada, a quien dijo se debían las obras. Mañana regresa a Madrid el Sr. Seoane.—C.

Ayuntamiento

El alcalde ha firmado una escritura sobre apropiación de una parcela de terreno propiedad de la Villa al solar que posee D. Alfonso Ribó en la calle de Bravo Murillo esquina a la de Mantecados, cuyo importe es de 1.988,67 pesetas, a razón de 32,20 pesetas el metro cuadrado.

Se han reanudado con gran actividad los trabajos de la canalización del Manzanares, que se habían interrumpido en los últimos días a consecuencia de la riada.

También han sido reanudados los trabajos del saneamiento del subsuelo en el paseo de Recoletos, que habían sido suspendidos con motivo de las fiestas de Carnaval y de la jura de la bandera.

Ha sido firmada la oportuna escritura concediendo la confección de mil trajes de invierno para el personal de Limpiezas, cuyo importe asciende a 75.000 pesetas.

El rematante, D. Félix Rissotto, ha hecho una bonificación de 17 por 100 sobre el precio tipo de la subasta.

En la sesión celebrada por la Junta local de Casas baratas en el día de hoy se ha acordado elevar al Instituto de Reformas Sociales el informe relacionado con la organización del concurso para la distribución de la subvención del Estado, haciendo mención de las peticiones de casas baratas desahucadas últimamente, que se refieren al proyecto de la Sociedad La Propiedad Cooperativa, para la construcción en terrenos del Pacifico; del proyecto de la Sociedad Fomento de la Propiedad, de Barcelona, para la edificación de 300 casas en terrenos sitos entre la calle de López de Hoyos y la Ciudad Lineal; de la casa construída por La Constructora Benéfica en la calle de la Solana con vuelta a la del Águila; de las construídas también por un particular en la colonia del Carmen, y de la aprobación de terrenos para destinárselos a la edificación de casas baratas en el barrio de San Antonio.

El concejal Sr. Alvarez Arranz ha presentado al Ayuntamiento una razonada proposición para que las Compañías de Tranvías establezcan el servicio de transporte de mercancías.

El Sr. Alvarez Arranz expone que las Compañías están obligadas a ello por los términos de la concesión; hace un estudio de lo que cuestan los arrastres y la enorme cantidad que podía ahorrarse con la tarifa de 50 céntimos por tonelada y kilómetro, que la propia concesión fijaba, y pide que se dé traslado de su proposición a la Sociedad de Tranvías de Madrid, para que en el término de ocho días manifieste lo que tenga por conveniente en relación con este asunto.

TRIBUNALES

EN LA AUDIENCIA EN LO CIVIL.—Casamiento de un ordenado (sin sacrís).

El escritor y sacerdote D. Segismundo Péy Ordeix contrajo en Francia matrimonio con doña Manuela Casado, ya que en España habíase negado la dispensa necesaria para ello.

El matrimonio, civil, celebrado en la localidad francesa Cerberé, fué inscripto en el Consulado español, para que surtiera en nuestro país los efectos

subsiguientes; mas esto dió lugar a que el Ministerio de Gracia y Justicia ordenase al fiscal se mostrase parte en el expediente y, en vista del estado sacrodotical del Sr. P. Ordeix, pidiérase la nulidad del acto matrimonial.

El Juzgado de Buenavista sentenció de acuerdo con el Ministerio fiscal, declarando que dicho enlace era nulo y sin ningún valor, dada la condición en el contrayente de estar ordenado «in sacrís».

Apelada la sentencia, la impugnó el Sr. Barrobero. En nombre del Ministerio fiscal el Sr. Vera defendió la legalidad del fallo apelado.

El beneficio de pobreza. Hace unos días condonóse en el Supremo el Sr. Gasset del amparo que le ley concede a los pleitistas temerarios, que se acogen al beneficio de la pobreza para defender la sinrazón y agotar el procedimiento. Ayer el distinguido letrado Sr. Fernández Caneja se lamentaba igualmente de los abusos a que da origen tal beneficio, que sólo sirve para molestar a los que pleitean de ricos. Y manifestaba esto el Sr. Fernández Caneja defendiendo la legalidad de una sentencia de primera instancia que denegó la pobreza solicitada, y que fué apelada ante la Audiencia. Sostuvo en el acto de la vista el recurso el Sr. Millán, que solicitó fuese revocada la resolución del Tribunal inferior.

En lo Criminal. En la Sección segunda, en la causa que por expedición de billetes falsos del Banco de España se sigue contra Julio Fernández, Rosa de Dios Rodríguez y su hijo, María Horcajo, de que ayer dimos cuenta, han informado el fiscal, Sr. Medina, y la defensa de la última procesada, Sr. Lomba.

La acusación del fiscal, elocuente, tendió a demostrar la culpabilidad de los tres procesados, si bien haciendo notar que mayores los cargos contra la Rosa de Dios, a la que la Guardia civil le ejecutó el registro en su domicilio cogió en el instante en que trataba de hacer desaparecer unos billetes rotos en pedruzcos.

El defensor de María Horcajo, en un buen informe, solicitó de los jueces de hecho un veredicto de inculabilidad por no existir cargo concreto alguno contra ella.

Mañana informarán las defensas de Rosa y Fernández, Sres. Cabrera y Doyal, y si hubiera tiempo para ello, hará el resumen el presidente, votándose el veredicto y dictándose la sentencia.

En la puerta de la casa núm. 3 de la calle de Trujillos fué detenido ayer Luis González Gutiérrez, cerrejero, que se había apoderado de un reloj y prendas de vestir en la portería de la mencionada finca.

Ingresó en los calabozos del Juzgado de guardia.

Lesión casual. A Valentín Martínez García, de veintinueve años, dependiente de una taberna establecida en el paseo de las Acacias, se le partió ayer una botella de cerveza al destaparla y se produjo lesión de importancia en la mano izquierda.

Fuó auxiliado en la Casa de Socorro del distrito.

Accidentes del trabajo. En la fábrica de aserrar de la calle de Fray Luis de León, núm. 2, sufrió durante su trabajo graves heridas en la mano izquierda, da Silverio Cesáreo Ruiz, de veintinueve años.

De un andamio se cayeron, en una obra de la calle de Ramírez del Vado, los albañiles Francisco Heredero Martínez, de cuarenta y siete años, y Manuel Heredero Zaldivar, de dieciocho, domiciliados ambos en la calle de Valdecaas, núm. 24.

Se les asistió en la Casa de Socorro de diversas lesiones, no graves.

Ratero detenido. A la puerta de la casa núm. 3 de la calle de Trujillos fué detenido ayer Luis González Gutiérrez, cerrejero, que se había apoderado de un reloj y prendas de vestir en la portería de la mencionada finca.

Ingresó en los calabozos del Juzgado de guardia.

Lesión casual. A Valentín Martínez García, de veintinueve años, dependiente de una taberna establecida en el paseo de las Acacias, se le partió ayer una botella de cerveza al destaparla y se produjo lesión de importancia en la mano izquierda.

Fuó auxiliado en la Casa de Socorro del distrito.

Accidentes del trabajo. En la fábrica de aserrar de la calle de Fray Luis de León, núm. 2, sufrió durante su trabajo graves heridas en la mano izquierda, da Silverio Cesáreo Ruiz, de veintinueve años.

De un andamio se cayeron, en una obra de la calle de Ramírez del Vado, los albañiles Francisco Heredero Martínez, de cuarenta y siete años, y Manuel Heredero Zaldivar, de dieciocho, domiciliados ambos en la calle de Valdecaas, núm. 24.

Se les asistió en la Casa de Socorro de diversas lesiones, no graves.

LA BOLSA

Cotización del 13 de Abril.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Exterior 4 por 0/0 estampillado, Serie F 24.000 pesetas nom., E 12.000, D 6.000, C 4.000, A 1.000, B 100 y 200, En diferentes series.

Table with columns: 4 por 0/0 Interior, Fin corriente, Fin próximo, Serie F 50.000 pesetas, D 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, B y H 100 y 200, En diferentes series.

Table with columns: 4 por 0/0 Amortizable, Serie E 25.000 pesetas, D 10.000, C 5.000, B 2.000, A 500, En diferentes series.

Table with columns: 5 por 0/0 Amortizable, Serie F 50.000 pesetas, E 25.000, D 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, En diferentes series.

Table with columns: Obligaciones del Tesoro, Serie A, B.

Table with columns: Bancos, España, Hipotecario, Hispano-Americano, Español de Crédito, Castilla, Río de la Plata, Cartagena, Central Mexicano.

Table with columns: Azucareras, Preferentes, Ordinarias, Obligaciones.

Table with columns: Otros valores, Arrendataria de Tabacos, España de Explosivos, Cédulas Hipotecarias 4 0/0, Cédulas Hipotecarias 5 0/0, M. Z. A., Altes Honores de Vizcaya, Construcciones Metálicas, Resultados 4 0/0, Expropiaciones 5 0/0, Euzkako 4 1/2 0/0, Villa de Madrid 1914, Cédulas del Canal de Isabel II, M. Duro Felguera, acciones, Papelera Española, acciones, Acciones ferroviarias del Norte, Idem id. de M. Z. A.

Table with columns: Cambios, Francos, Francos, billetes, Libras.

NOTICIAS

Victima de rapidísima enfermedad ha fallecido hoy a madre política del director de Comercio, Sr. García de Leñániz.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Centro se halla a disposición de la persona que justifique ser su duena un portamonedas encontrado en la vía pública.

Hoy se cumple el primer aniversario del vii asesinato de que fué víctima, en la villa de Pasaron (Ciéceres), el prestigioso ex diputado provincial por el distrito de Plasencia y reputado médico D. Teodoro González Timón, personalidad estimadísima, de gran relieve, del partido liberal de Ciéceres.

Con tan triste motivo reiteramos nuestro sentido pésamo a la estimable familia del finado.

Por el capellán mayor del Ejército, D. Angel Represa ha sido pedida para su sobrino, D. Ricardo Meléndez y Represa, la mano de la encantadora Srta. Josefina Orozco.

La boda se celebrará en breve.

TEATROS

ESPAÑOL.—Compañía Caramba.—El éxito creciente del abono a los días de moda (lunes, miércoles y viernes), no sólo por el número extraordinario de abonos hechos ya, sino también por la calidad de los señores abonados, asegura de modo definitivo una brillante temporada a la compañía Caramba.

El abono continúa abierto en la contaduría de este teatro.

Muy en breve se publicará la lista de las familias más distinguidas de Madrid que se han abonado ya a los días de moda.

COMEDIA.—Pasado mañana, jueves, a las cinco y media de la tarde se celebrará la acostumbrada «matinée», poniéndose en escena la comedia nueva, de grandísimo éxito, «El gavilán».

Los precios para esta «matinée» son los de función popular.

El refugio de los debilitados

En los casos de anemia, tan claro y tan sencillo es el motivo del éxito de las Píldoras Pink que el niño puede comprenderlo. Los aménicos, los cloróticos, descaecen y mueren porque carecen de sangre ó porque su sangre es harto pobre. Las Píldoras Pink dan sangre y enriquecen la sangre; son el refugio más seguro para los debilitados, para los extenuados. Sometiéndose al tratamiento de las Píldoras Pink aseguran su curación, y al cabo de un tratamiento más ó menos largo, según los casos, consiguen el resultado pretendido, es decir, el retorno de la salud y de las fuerzas.



Emilio OLLER

Doña Josefa Balasch, de Barcelona, Legadidad, núm. 13, nos manifiesta por la carta siguiente cuán grande es su satisfacción por el resultado que ha obtenido de las Píldoras Pink:

«Tengo mucho gusto en añadir mi testimonio a cuantos dan fe de las virtudes de las Píldoras Pink. Han curado éstas a mi nieto Emilio Oller, que padecía de pobreza de sangre y estaba muy anémico.»

«A pesar de mi esmero en cuidarle y no obstante los fortalecimientos que tomaba, seguía débil y enfermizo. Entonces le di Píldoras Pink, y a partir de este instante tuvo la alegría de ver cómo iba mejorando sin interrupción y a medida de la toma de píldoras. A los pocos días ya había recuperado el apetito y estaba más fortalecido. Con unas cuantas cajas de Píldoras Pink ha habido lo bastante para curarle por completo. No dude usted de mi agradecimiento muy sincero.»

Notad además que el tratamiento por las Píldoras Pink, cuya eficacia está probada por los innumerables testimonios hechos públicos, es un tratamiento sumamente fácil de seguir: no requiere cambio alguno de régimen en las costumbres del paciente y se resume en esto: tomar unas cuantas píldoras por día, en el momento de las comidas.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas.

Por la noche, función popular, «El orgullo de Alhacéiz».

El viernes próximo, a las seis y media de la tarde, se presentará de nuevo ante el público la eminente bailarina Felyne Verbits, quien, en agradecimiento a la cordial acogida que los madrileños le han dispensado, dedica los productos de esta función a los pobres de Madrid.

Dado el noble fin de la fiesta y la valía indiscutible de la gran artista, es de esperar que sea su presentación un acontecimiento.

LARA.—Pasado mañana, jueves, a las seis y media, vermouth especial de moda, se representará por primera vez la hermosa comedia nueva, de Martínez Sierra, titulada «Amante» (tres actos).

Por la noche, a las diez, en sección doble, especial, «El ama de la casa» (dos actos) y «debut» de Pastora Imperio, con el estreno de la gitana en los cuadros, música de Manuel de Falla, titulada «El amor brujo», con decorado nuevo y orquesta de dieciséis profesores.

APOLLO.—Mañana, miércoles, celebrará su función de beneficio la celebrada artista Carmen Andrés, con un variado programa, en el que figuran las obras «El Entierro de la Sardinana», «La noche vieja», «España Nueva», «La niña de las planchetas» (estreno) y «La pandereta».

Pasado mañana, jueves, a las seis de la tarde, en sección doble, se verificará el 27.º vermouth de gran moda, representándose las obras siguientes: «España Nueva», «La niña de las planchetas» y «La pandereta».

El viernes, «debut» de la notabilísima artista La Formarina.

ZARZUELA.—Mañana, miércoles, en función popular, a precios populares, a las nueve y tres cuartos se cantarán las aplaudidas obras «El príncipe bohemio» y «Molinos de viento», en la que consigue ruidosas ovaciones el barítono Sr. Orlara, y la ópera nueva «Bequeriana».

COMICO.—Mañana, miércoles, a las diez y cuarto, se representará el aplaudido melodrama, en dos actos, «La sobrina del cura», poniéndose en escena a continuación el celebrado sainete con música, nuevo, original de los Sres. Alvarez Quintero, titulado «Isidrina, ó las cuarenta y nueve provincias», en el que Loreto Prado ha alcanzado uno de sus más grandes triunfos.

Pasado mañana, jueves, siguiendo la costumbre establecida, se representará dos veces «Isidrina, ó las cuarenta y nueve provincias»: la primera, a las seis de la tarde, «El honro de Pérez» (tres actos) ó «Isidrina», y la segunda, a las diez y cuarto, «La sobrina del cura» ó «Isidrina».

El sábado de la presente semana se verificará el estreno del relato escénico, en cuatro actos, original de Antonio Domínguez, titulado «La herencia de Gil», en el que toman parte Loreto Prado, Enrique Chicote y otras principales partes de la compañía.

COMICO.—Mañana, miércoles, a las diez y cuarto, se representará el aplaudido melodrama, en dos actos, «La sobrina del cura», poniéndose en escena a continuación el celebrado sainete con música, nuevo, original de los Sres. Alvarez Quintero, titulado «Isidrina, ó las cuarenta y nueve provincias», en el que Loreto Prado ha alcanzado uno de sus más grandes triunfos.

Pasado mañana, jueves, siguiendo la costumbre establecida, se representará dos veces «Isidrina, ó las cuarenta y nueve provincias»: la primera, a las seis de la tarde, «El honro de Pérez» (tres actos) ó «Isidrina», y la segunda, a las diez y cuarto, «La sobrina del cura» ó «Isidrina».

El sábado de la presente semana se verificará el estreno del relato escénico, en cuatro actos, original de Antonio Domínguez, titulado «La herencia de Gil», en el que toman parte Loreto Prado, Enrique Chicote y otras principales partes de la compañía.

COMICO.—Mañana, miércoles, a las diez y cuarto, se representará el aplaudido melodrama, en dos actos, «La sobrina del cura», poniéndose en escena a continuación el celebrado sainete con música, nuevo, original de los Sres. Alvarez Quintero, titulado «Isidrina, ó las cuarenta y nueve provincias», en el que Loreto Prado ha alcanzado uno de sus más grandes triunfos.

Pasado mañana, jueves, siguiendo la costumbre establecida, se representará dos veces «Isidrina, ó las cuarenta y nueve provincias»: la primera, a las seis de la tarde, «El honro de Pérez» (tres actos) ó «Isidrina», y la segunda, a las diez y cuarto, «La sobrina del cura» ó «Isidrina».

El sábado de la presente semana se verificará el estreno del relato escénico, en cuatro actos, original de Antonio Domínguez, titulado «La herencia de Gil», en el que toman parte Loreto Prado, Enrique Chicote y otras principales partes de la compañía.

La «Gaceta»

SUMARIO.—13 de Abril de 1915.

ESTADO.—Real decreto aceptando la dimisión del cargo de delegado para los servicios de fomento de los intereses materiales de la zona de influencia española en Marruecos a D. José Sans Soler.

GRACIA Y JUSTICIA.—(Véase la firma de ayer.)

GUERRA.—Real orden circular disponiendo que el párrafo tercero del art. 90 del reglamento de 2 de Diciembre de 1914 se aplique desde la fecha de su publicación a todos los mozos que en la actualidad se encuentren disfrutando prórroga de incorporación a filas.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se entienda redactado en la forma que se publica, a los efectos de la Exposición del año actual, el art. 39 del reglamento vigente para las Exposiciones internacionales de Bellas Artes.

FOMENTO.—Real orden resolviendo inactividad del director-gerente de la Sociedad Construcciones y Pavimentos presentando nuevos pliegos de condiciones para las obras de pavimentación de Madrid en la parte que a dicha Sociedad se le adjudica.

Otra id. id. id. alitando se declare el concepto de las obras de mejora de los pavimentos de Madrid, ya municipal ó ya a cargo del Estado, punto fundamental del cual juzga se han de derivar consecuencias muy distintas.

JUAN LÜCK

Relojero, ex maestro de la CASA LARET, ofrece su nuevo taller de composuras. Trabajo esmerado. 38, Montera, 38, entresuelo.

Un Museo artístico

es la exposición de muebles de la casa APO. LINAR, Infantas, 1 duplicado.

PLATA DE LEY AL PESO

en bandejas, cubiertos, toda clase en objetos para servicio y alhajas de ocasión, vendida la casa. Pérez Hermanos, Zaragoza, 9, y Fresa, 7

ESPARRAGOS ULEGIA.—LOGROÑO

Piperacina MIDY

Guidotti, sastre

Trajes de entretiempo, de balde. Los de verano, regalados.—Carretas, 23 y 25, principal.

CATARROS-TOS

Jarabe de Heroína

(BENZO-CINAMICO) del Dr. Madariaga

AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarros, resacas y crónicos; tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para curar la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos. Frasco, 3 pesetas. Plaza de la Independencia, núm. 10, Madrid, y principales farmacias de España.

TUBERCULOSIS

La vida religiosa

Miércoles, 14.—San Pedro González Telmo, confesor; San Práxedo, obispo y mártir; Santos Justino, Tiborcio, Valeriano y Máximo, mártires; San Lambert obispo y confesor, y Santa Dominica, virgen.

Misa y Oficio divino son de San Justino, mártir, con rito doble y color enterao.

Quarenta Horas.—Carmelitas de Santa Teresa (Ponzano, 65).—Fiesta al Santo Niño Jesús de Praga, a las nueve y media. Misa solemne, predicando el P. Gabriel de Jesús; a las cinco y media de la tarde, Estación, Precos al Divino Niño y Reserva.

CLOROSIS ANEMIA

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

DINAMÓGENO

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, onchas y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la leucorrea, si la hay.—Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor, por sus seguros efectos, el **Dinamógeno**, que, además, cura el **raquitismo** y **infatiasme**.—Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía, y para el enfamecimiento, pues activa la nutrición.—Precio del frasco: 4 pesetas.—Se remite un frasco por ferrocarril á todas estaciones de España, en porte pagado, enviando 5 ptas.

DE VENTA: Principales farmacias y Ferrans, 30, Madrid.—Se manda folletito á quien lo pida.

ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

Es el tratamiento más racional y seguro para la curación de las enfermedades del estómago é intestinos, aunque en gan una antigüedad de treinta años y no se hayan curado con otros medicamentos, siendo sus efectos quitar el dolor y todas las molestias de la digestión, abrir el apetito y ayudar á las digestiones, tonificar el aparato digestivo y la economía en general, pues el enfermo come más, digiere mejor y se nutre.

CURA las acedias, aguas de boca, el dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y hinchazón del estómago, hiperclorhidria, flatulencias, cólicos, diarreas y disenterias, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal.

Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves, que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos.

Con frecuencia muchos enfermos del aparato digestivo, aunque no todos, presentan el siguiente cuadro de síntomas á parte de él: al levantarse, lengua sucia y mal olor de aliento, aguas de boca, estado bilioso, inapetencia, abatimiento y tristeza después de las comidas, eructos agrios, gases, proisias, vahidos, pesadez de cabeza, dolores al estómago, vientre y espalda, vómitos y estreñimiento, alternando á veces con diarrea.



Esta esencia especialísima para automóviles, sin que ninguna otra la supere, se halla de venta en todos los garages, en bidones de cinco y nueve litros. Prefiérese este último envase por su menor peso, por su mayor baratura, y porque, dada su forma plana, se acomoda mejor en el coche. Todos los bidones llevan el precinto con "Clavileño," y las iniciales de la casa

Fourcade y Provót

Deberán desconfiar los compradores de los bidones que no conserven intacto este precinto.

Oficinas: Fernanfior, 6, principal.

PASTILLAS BONALD

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, afta, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas perifericas, fetidez de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

ACANTHEA VIRILIS

Poliglicerosulfato BONALD.—Medicamento anti-neurasténico y antidiabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Elixir antibacilar BONALD

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc.

Precio del frasco, 5 pesetas

CARNE LIQUIDA

ALIMENTO :::: TONICO :::: RECONSTITUYENTE
SUSTITUYE CON VENTAJA A SUS SIMILARES

ADVERTENCIA: Este producto se recibe sin interrupción del Uruguay, y á pesar de las circunstancias anormales que se atraviesan no ha alterado su precio.

PHOSCAO

EL MAS POTENTE DE LOS RECONSTITUYENTES

El alimento ideal de todos los que sufren del estómago

ENVIO GRATUITO DE UNA CAJA DE ENSAYO

DEPOSITO: Fortuny Hermanos, 35, Hospital.—BARCELONA

CATARROS CRÓNICOS «LA ALISEDA»

Jaén, Estación de Santa Elena.—Completa curación del aparato respiratorio.—Exprés de día, Madrid, Sevilla.—De Madrid á Santa Elena en cinco horas; coche á «LA ALISEDA», una hora. Temporada de primavera, muy recomendada, de 1 de Mayo á 30 de Junio.

DIARIO UNIVERSAL

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Teléfono 924. Apartado de Correos 422.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas.

Los pagos son anticipados.

PRECIOS DE ANUNCIOS (POR LINEA)

En 4.ª plana (del cuerpo 7). 50 cts. Reclamos (3.ª plana). . . . 1,50ptas Noticias (3.ª plana). . . . 3.ª Idem en 1.ª ó 2.ª plana. . . . 5.ª

Esquelas.—Grandes descuentos, según el número de líneas é inserciones.

Comunicados y sueltos, á precios convencionales.

Venta.—Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; id. atrasado, 10 céntimos.

Redacción y administración: Floridablanca, 1.

AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7, **Platería.**

SI TOSÉIS UN POCO TOMAD LAS PASTILLAS VIDO

SI TOSÉIS MUCHO TOMAD EL JARABE VIDO

CURACION RAPIDA sin dolores de cabeza ó de estómago, sin estreñimiento

G. DAVID, FARGO, EN COURBEVOYIE

BANDEJAS

repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plata de ley al peso, vendidos baratos. Antigua Platería de López.

4, Zaragoza, 4

Cinturones eléctricos

de todos los sistemas AMERICANOS, FRANCESES, INGLESES, desde 25 FRANCO.

Construcción y reparación de pequeños aparatos médicos.

Para informes dirigirse á M. Hubert, Instituto Electroterápico de Bruselas.

31, rue de Malines.

Tabletas V. Bustos

BALSAMICAS, ANTISEPTICAS :::: Y CALMANTES ::::

curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, :::: ronquera y calmantes de la tos ::::

De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez, Martín y Compañía, Al. :::: calá, 9, y en todas las farmacias ::::

Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

VINO JARABE CAPSULAS de FOSFOGLICERATO de CAL de CHAPOTEAUT

rectados en la TISIS, la GRIPE, la ANEMIA, la NEURASTENIA, las CONVALESCENCIAS

Recetar la Firma: **J. Chapoteaut**

En todas las Farmacias

No sea flaco

Ser delgado prueba desequilibrio en su vida. Estar grueso prueba satisfacción. No basta comer para engordar, si no se asimila la comida.

Una copa de **Vino Pastora** Barnet vale más que un bife por los flacos, pues está prodigioso y se asimila sin digestión. Su organismo necesita un auxilio para restablecer el apetito. No pierda tiempo: tómelo. Droguerías y Farmacias.

Sociedad General de Industria y Comercio

COMPANIA ANONIMA, DOMICILIADA EN BILBAO

CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

FABRICAS EN VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Guturrihay), OVIEDO (La Manjoya), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalosa), MALAGA, CACERES (Aldea-Moret) y LISBOA (Trafaral).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal. Superfosfatos de huesos. Nitrato de sosa. Sales de potasa. Sulfato de amoníaco. Sulfato de sosa.

Glicerinas. Acido nítrico. Acido sulfúrico corriente. Acido sulfúrico anhidro. Acido clorhídrico.

ABONOS COMPUESTOS

para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.

LABORATORIOS

para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos

(MADRID: Villanueva, número 11).

SERVICIO AGRONÓMICO

importante para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

EXCMO. SR. D. LUIS GRANDEAU

AVISO IMPORTANTE.—Pídase á la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, á fin de que ese pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, VILLANUEVA, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: **GEINCO**

APIOLINA CHAPOTEAUT

Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas.

En todas las Farmacias

SALUD DE LAS SEÑORAS

Folleto del DIARIO (83)

El médico de los pobres

POB.

XAVIER DE MONTEPIN

la devastación, el incendio, el asesinato, eran necesarias otras armas.

—Ya veis que Dios no estaba con vosotros, puesto que esas armas han sido vencidas.

—Vencidas!—exclamó Marquis con una fiera sonrisa.—¿Quién ha dicho eso?

—¿No estáis cautivo?

—Yo, sí... Pero qué importa!... No soy el solo hijo de la antigua y noble provincia...

—Vos erais al menos uno de sus más firmes defensores.

—Hay otros que valen tanto y más que yo. Mi cabeza caerá. ¿Qué importa! Solo habrá un hombre menos. Aunque yo muera no por eso dejará de vivir la libertad.

—La libertad!—repitió el hombre rojo.—¿Habláis de la libertad?... ¿Os creéis, pues, libres?

—Sí, en verdad.

—¿Extraña y loca pretensión!

—¿Por qué?

—Rechazáis la soberanía del Rey de Francia! ¿Sois vasallos del Rey de España!

—Vasallos del Rey de España!... Es decir, que reconocemos á Felipe IV por nuestro Soberano, que le pagamos un débil impuesto, que le enviamos algunos hombres. ¿Ese es un vasallaje fácil de soportar! Y sin embargo el Rey de España no podría exigir de nosotros otra cosa que lo que quisiéramos concederle.

—¿Y por qué no podría?

—Porque nosotros tenemos derechos, derechos incontestables é imprescriptibles, y porque estamos prontos á dar por defenderlos la última gota de la sangre de nuestras venas...

Hubo un instante de silencio. El cura Marquis continuó:

—Somos vasallos de España, decíais hace poco! ¿Por ventura pertenecemos nosotros á España?... ¿Somos españoles...? ¿Hemos adoptado las costumbres, los hábitos, el lenguaje, las leyes de España? ¿No, no! ¡Cien veces no!

—Y... dijo el hombre rojo después de un momento de silencio—si España os abandona, ¿qué haréis?...

—Nos defenderemos solos. Apelaremos á Dios y á nuestras espadas.

—¿Si Dios se retira de vosotros... y si vuestras espadas son impotentes...?

—Hallaremos una tumba gloriosa bajo la última roca de nuestras montañas, heroicamente defendidas... Y la Francia victoriosa habrá conquistado no una provincia, sino un sepulcro, y las osamentas enlaquecidas se levantarán contra ella...

Aceptando con la resignación de un cristiano y de un sacerdote la suerte que le esperaba, desde el momento en que Marquis había sido hecho prisionero por los grises sabía que no le quedaba esperanza alguna de salvación.

Desde el principio de la invasión los prisioneros de guerra habían sido fusilados implacablemente por los franceses y los suecos. La terrible sinceridad de la Historia nos obliga á consignar estos actos de crueldad inaudita.

El pasado respondía, pues, del porvenir, y el sacerdote soldado sabía que su sentencia de muerte estaba pronunciada de antemano.

Sin embargo, en el momento en que pasaba el umbral de la sala del castillo de Bletteray estaba ya muy lejos de prever el magnífico papel que le había reservado la casualidad, ó más bien la voluntad del hombre del vestido encarnado.

Pero volvamos á nuestro relato.

Después de la última respuesta del cura Marquis, el hombre á quien llamaban monseñor, como abrumado por la grandeza de este heroísmo que se ma-

nifestaba tan sencillamente, bajo sobre su pecho su morena y pálida frente y durante algunos segundos pareció abortir en profundas meditaciones.

Marquis, siempre tranquilo, con los brazos cruzados, las mejillas encendidas ligeramente por la vivacidad de su palabra, le miraba con una especie de sonrisa.

El hombre del vestido encarnado levantó lentamente la cabeza, y colocándolo con nobleza su codo en uno de los brazos de su alto sillón esculpido apoyó en su mano su mejilla y cruzó su mirada con la mirada de Marquis, que no bajó la vista.

Todos los espectadores de esta escena esperaban con impaciencia y ansiedad las primeras palabras que iban á salir de sus delgados y móviles labios.

El cura parecía menos conmovido que los demás desinteresados espectadores, y sin embargo jugaba su vida y sin duda iba á pronunciarse su sentencia.

El hombre rojo engañó todas las previsiones. En vez de hablar como amo y como juez quería discutir aún.

Con una voz cada vez más lenta, mientras su mirada, fija en el rostro del sacerdote, parecía expiar en él las impresiones más fugitivas, dijo:

—¡Gritáis guerra eterna á la Francia y á su Rey porque la Francia os envolvería en el recinto de sus ensanchadas fronteras y porque su Rey sería

para vosotros un amo! La política de Luis XIII debería, sin embargo, ser para vosotros una garantía de que serían respetados vuestros derechos!

—Una garantía!—repitió el sacerdote.—¿Por qué?

—¿No sigue Luis XIII en su propio reino una marcha igual á la del Parlamento en vuestra provincia?

—No os comprendo.

El personaje desconocido prosiguió:

—El Parlamento de Dole, son vuestras propias palabras, protege al pueblo contra los hidalgos y á los hidalgos contra los altos señores. ¿Hace Luis XIII otra cosa, bajando cada día el orgullo de los que se creen aún los grandes vasallos de la Corona?

El cura respondió con una sonrisa:

—No me habéis comprendido—pregunto el personaje.

—No habemos de Luis XIII, es lo suplico—exclamó Marquis.

—¿Por qué?

—Porque Luis XIII no existe, y vos lo sabéis mejor que yo.

El hombre rojo se estremeció.

—No—prosiguió el sacerdote soldado—no habemos del Rey de Francia; pero si queréis, habemos del cardenal ministro: habemos de Richelieu. Si, conveugo en ello; la Eminencia Roja, al concluir la obra empezada por Luis XI, rebaja atrevida é infatigablemente las frentes demasiado altas de

la nobleza de Francia, estableciendo así un nivel que sólo domina la Corona. Luis XI nivelaba en interés de su Trono. Richelieu imita este ejemplo en interés de su ambición sin límites y de su orgullo inmenso.

El hombre del vestido encarnado sonrió á su vez sin contestar.

En el momento en que Marquis pronunciaba las palabras de ambición sin límites y de orgullo inmenso, el duque de Longueville, el marqués de Villeroy y el marqués de Feniquères tomaron un aire amenazador y llevaron la mano á la guarda de su espada.

El sacerdote soldado se volvió hacia ellos.

—Eh! señores—les dijo—dejad en paz vuestras espadas... sois demasiado hidalgos para herir á un enemigo que no puede defenderse, y no queréis, por otro lado, usurpar sus privilegios al verdugo, que vendrá por mí dentro de un instante.

Después añadió, designando con la mirada y con el gesto á Antide de Montaignú:

—Sin embargo, si estáis deseoso de concluir cuanto antes conmigo, dad no una espada, sino un cuchillo á ese señor enmascarado... El oficio de verdugo es digno de él...

—Insolente!—exclamó el señor del Águila.

—Silencio!—murmuró en voz baja